

### **Avicultores plantean cumbres regionales**

La Asociación de Avicultores (ADA) de Cochabamba asistirá a la cumbre del agro, convocada por el Gobierno para el 21 y 22 de abril en Santa Cruz, donde planteará la realización de cumbres regionales según la vocación productiva de las zonas.

El asesor general de ADA, Fernando Quiroga, explicó que el plan general del rubro es mostrar que Cochabamba tiene siete sectores productivos importantes que pueden potenciarse, además de proponer la agricultura intensiva para el departamento y que, posteriormente, se realicen encuentros regionales.

Por otro lado, desde el aspecto técnico, especialistas de la Fundación Tierra y del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (Cipca) consideran que en la cumbre falta incluir a otros actores y que hay vacíos temáticos.

Las características del sector productivo de Cochabamba estarán representadas a partir de la producción de avicultores, lecheros, floricultores, fruticultores, horticultores y porcicultores, según el esquema identificado por ADA.

“No hemos podido articular una propuesta a detalle con estos sectores, pero ese es nuestro objetivo. Por eso queremos pedir al Gobierno, que una vez que se apruebe un esquema para el oriente, haya cumbres regionales porque cada región y cada sector tienen características productivas diferentes”, explicó Quiroga, quien dijo que participará en la cumbre junto al presidente de ADA, Willy Soria, y al director ejecutivo, Ernesto Aranibar.

Para ilustrar, señaló que Santa Cruz produce cerca de 1,5 millones de hectáreas por año, mientras que Cochabamba no llega ni a las 5 mil. Entonces, en las cumbres regionales se podría analizar potencialidades y necesidades diferenciadas para el crecimiento agropecuario.

Otro de los planteamientos de ADA es repotenciar al sector productivo, pero a partir de la agricultura intensiva que es un esquema diferente al planteado para Santa Cruz y una evidencia más de la necesidad de cumbres regionales, apuntó Quiroga.

Señaló que ADA no se atribuyó la representación, sino que la asumió a partir de la falta de institucionalidad de otros sectores.

En anteriores declaraciones, tanto el analista económico Pablo Cuba como el director del Consejo Departamental de Competitividad (CDC) de Cochabamba, Rodrigo Paniagua, coincidieron en señalar como una debilidad la falta de institucionalidad de los sectores productivos del departamento.

Al respecto, Quiroga dijo que para responder al reto que plantea la cumbre del agro, que es convertir al sector agropecuario en un generador de ingresos ante un escenario adverso por la caída de los precios internacionales de los minerales, ADA apunta a “resucitar” la Cámara Agropecuaria de Cochabamba, que se disolvió hace unos 25 años.

Consultado por este medio, el presidente de la Federación Departamental de Productores de Leche de Cochabamba (Feprolec), Yasmani Medrano, dijo que fueron invitados para la primera fecha (fijada para el 3 de febrero); pero que, después de los tres cambios sucesivos, no recibió la convocatoria confirmando la nueva fecha. En cuanto a la propuesta de su sector, señaló que prefiere esperar a confirmar su asistencia.

Por su parte, la presidenta de la Asociación de Floricultores de Cochabamba, Florentina Arispe, dijo que no tenía información sobre la realización de la cumbre.

### **Lecheros piden al Gobierno precio preferencial para insumo alimenticio**

Los productores lecheros del departamento pidieron al Gobierno fijar un precio preferencial para la cascarilla de soya, uno de sus principales insumos alimenticios, o acceder a revisar nuevamente el precio final de la leche que se vende a las industrias, informó ayer el presidente de la Federación de Productores de Leche (Feprolec) de Cochabamba, Yasmany Medrano.

En noviembre pasado, el Gobierno autorizó el incremento del precio de la leche cruda en 0,50 bolivianos, a nivel nacional, y 0,60 para los productores que no tienen acciones en PIL Andina. Para el consumidor final el precio subió en 1 boliviano.

Medrano explicó que la tonelada de cascarilla de soya está en 80 dólares puesta en Santa Cruz, el precio en Cochabamba aumenta a 95 dólares por los costos de transporte.

Señaló que otros departamentos, como La Paz, Oruro y Tarija, también tienen el mismo problema.

“Como el precio internacional (de la cascarilla de soya) ha caído, las empresas no están exportando al 100 por ciento, les parece más atractivo el mercado interno; pero el precio se ha elevado”, señaló Medrano.

Dijo que ya enviaron tres cartas a la ministra de Desarrollo Productivo, Verónica Ramos, pidiendo una reunión para revisar el precio, ya sea a través de la subvención o de algún otro mecanismo.

Medrano afirmó que tomó contacto con dirigentes de los otros departamentos afectados y que el planteamiento es que el precio baje en un 50 por ciento, de lo contrario volverán a movilizarse.

“Si no se soluciona vamos a volver a pedir revisión del precio de la leche cruda, porque hay que tener en cuenta que habrá aumento salarial de 8 por ciento este año”, señaló.

Este medio no logró contactarse con ningún representante del Ministerio de Desarrollo Productivo. Ramos está en el cargo desde enero pasado en reemplazo de Teresa Morales.

### **Gobierno anuncia megainvernaderos**

El viceministro de Desarrollo Rural, Eugenio Rojas, anunció este viernes que el Gobierno construirá megainvernaderos para garantizar la producción de tomate en la temporada de invierno.

“Estamos pensando en el caso del tomate, porque mucho consumimos, construir megainvernaderos de una hectárea; por lo menos hasta finales de 2017 vamos a tener tres megainvernaderos de tres hectáreas, es un manejo de mucha tecnología y estamos trabajando para que ya no falte tomate”, manifestó a los medios.

En época de invierno, el precio del tomate, y otros alimentos, sube por la poca o inexistente producción y el Gobierno recurre a la importación.

Rojas reconoció que la producción de alimentos sufre una drástica reducción de junio a noviembre, donde cae hasta un 70 por ciento, según el calendario agrícola elaborado por el ministerio de Desarrollo Rural y Tierras.

Indicó que una de las alternativas inmediatas que trabaja el Gobierno, para garantizar alimentos en invierno, es la producción de semillas resistentes a las inclemencias del clima.

En 2014, el exviceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, aseguró que en 2015 no faltarían verduras ni hortalizas gracias a las inversiones del Gobierno. Ayer Rojas dijo que aún se trabaja en ello.

Enrique Ormachea, analista en temas agrícolas del Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (Cedla), dijo que cada año repiten lo mismo y que el crecimiento de las hectáreas de cultivo por gestión no es representativo.